

# Socialistas como Allende



N° 37 - septiembre de 2008 - año 6

## El que calla otorga

### ¿La izquierda partidaria una especie en extinción?

La última elección interna sin duda que dejó varias enseñanzas, la izquierda y los sectores progresistas internos se presentaron en dos listas, sin posibilidad de lograr la unidad, el personalismo y el veto a militantes lo impidieron.

La nueva corriente MAS que se formó en el último congreso, logra un escaso 7,24%, la lista de la Mesa de Izquierda un 6,45%, en conjunto logran un 13,7% lo que es mucho menos que el 14,25% logrado en la elecciones del 2005, esto significa que el MAS no contribuyó a sumar, sólo produjo dispersión y desorientación en la militancia.

Algunos compañeros del MAS se autoexcluyen, renuncian al partido para ir por fuera, como candidatos a alcaldes y concejales. Unos son candidatos y otros no alcanzaron el objetivo, ya que no lograron reunir las firmas necesarias. Sólo resta esperar los resultados de esta aventura para saber si lo que hicieron era correcto como estrategia electoral.

Al interior de la Mesa de Izquierda, que tampoco fue capaz de ir en un solo pacto, pues se presentó dividida en dos sub pactos, uno Los Socialistas que su mayor

exponente era la compañera **Carmen Lazo** que obtiene un 2,82% y las corrientes Socialistas de izquierda, Salvador Allende y Socialistas como Allende obtienen el 3,62%.

En la Mesa de Izquierda debe producirse un sinceramiento de sus fuerzas con el fallecimiento de la compañera **Carmen Lazo**, aquí hay votación personal que sin duda se reubicará en otros sectores, pero se debe también ver, cuanto es votación real de esta corriente y cuánto de la compañera.

Todo demuestra que la izquierda esta cada vez más dispersa y desorganizada, pero no por ello es desesperanzador, pues los acontecimientos políticos y económicos que afectan al país y que también afectarán a nuestra militancia, hará que los que se definen de izquierda, tomen un rumbo consecuente para construir una nueva corriente que aglutine, bajo los principios históricos del partido y tomando como modelo el ejemplo de militante del compañero presidente salvador Allende.

Lo que queda como experiencia es que no se puede hacer un frente de izquierda si no es con un proyecto ideológico y que en los procesos electorales se debe hacer alianza, solo bajo un programa común.

Lamentablemente este continuo desperdigamiento de la izquierda, lleva al confucionismo militante, no solo de la juventud o nuevos militantes, sino que también de los sectores que son del tronco histórico, el confucionismo lleva a que la militancia vea a la izquierda en un naufragio y se traten de aferrar al primer objeto que flote para sobrevivir. Ante las próximas elecciones presidenciales y en la incapacidad de levantar un candidato de izquierda se aferran a Arrate o Navarro, sin análisis, sin proyecto.

No basta autodefinirse de izquierda, no basta declararnos de izquierda, debemos hacer el programa de la izquierda, debemos capacitarnos, educarnos políticamente para no caer en contradicciones fáciles, debemos dejar de jugar a alianzas oportunistas, de pegas o candidaturas para obtener ventajas que están alejadas del pueblo y de sus organizaciones. El partido debe volver al sitio donde estén los trabajadores, lugar de donde nunca debió salir.

La tarea es ardua, difícil pero no imposible, América Latina nos lo esta demostrando y debemos ser consecuentes con lo que siempre los socialistas hemos sido y que esta en nuestra carta fundacional.

## **Chile en los primeros lugares ( ...pero no en Beijing)**

**Rentabilidad: ¡que bueno dijeron los malos... qué malo dijeron los buenos!**

En el marco de esta desatada crisis del capitalismo mundial, se dan algunas paradojas incomprensibles en nuestro país. **Seis mineras chilenas** ocupan los seis primeros lugares de **rentabilidad**, entre las 500 mayores empresas de América Latina. **Cuatro**

de ellas están entre las más rentables sobre patrimonio y dos, **Codelco y Escondida**, en el selecto grupo de la decena que más dinero ganó en 2007.

Entre las seis más rentables están **Escondida**, con un retorno de 105,1%, de propiedad de BHP Billiton (anglo australiana), figura también **Candelaria** de propiedad de Phelps Dodge, (estadounidense), luego viene **Los Pelambres** del Grupo Luksic, le sigue **El Abra** de la Phelps Dodge (estadounidense), en quinto lugar está **Collahuasi** propiedad de Noranda (Canadá - Angloaustraliana y sudafricana) y cierra **Sur Andes** perteneciente Anglo american, (sudafrica) dueña además de Los Bronces, Mantos Blancos, El soldado, Mantoverde y Fundición Chagres, además tiene participación en el 44% de Collahuasi y son dueños de Disputada de Las Condes (comprada a Exxon).

**Codelco** que si bien es la que más gana, -a diferencia de Escondida que no paga roylaltie ni impuestos- debe pagar el 10% de sus ventas a las Fuerzas Armadas chilenas "para compra de armas". Eso la hace menos rentable, contrasta todo esto con la estatal ecuatoriana **PetroEcuador**, que encabeza el listado de las más rentables de América Latina cuyo aporte social a su pueblo, hoy es indiscutible, bajo el gobierno del Presidente **Rafael Correa**.

### ¿Armas para qué?

En la lista de mayores gastos militares en América Latina figura Colombia con 6.746 millones de dólares, cifra que es destinada al Plan Colombia y a la guerra contra las FARC, **en tercer lugar está Chile con US\$ 5.395 millones de dólares**, y sobre Venezuela, con US\$ 3.321 millones, país cuyo tamaño e importancia geopolítica nos supera. Los países de América del Sur que porcentualmente destinan más gastos al armamentismo son **Chile, Colombia y Ecuador**.

Otra lectura que puede realizarse, es lo que significa el gasto militar sobre el PIB. Colombia es el más alto, dedicando el 3,34%, Chile destina 2,91% (que se eleva al 3,73% al incluirse los fondos provenientes de la Ley del Cobre). Ecuador dedica 2,01%, Brasil 1,70%, Uruguay 1,56%, Paraguay y Bolivia 1,55%, Venezuela 1% y Argentina sólo 0,87%.

Mientras Chile ha optado por tecnología más avanzada para asumir un liderazgo regional producto de sus compromisos estratégicos internacionales con estados unidos, Venezuela se ha centrado mayoritariamente en la adquisición de material que le permita armar a un porcentaje importante de la población civil.

Con casi la mitad de los latinoamericanos viviendo en la pobreza y sin que se registren enfrentamientos armados, el año pasado la región destinó a sus fuerzas armadas 21.800 millones de dólares, una cifra muy superior a los 17.600 millones que se gastaba en 1994. El gasto en defensa de los países de América del Sur alcanzará así este año 50.000 millones de dólares, frente a los 39.961 millones de 2007.

Esto no concuerda con el hecho de que América Latina es, después de África, **la zona más pobre del planeta y la más desigual en términos de distribución de la riqueza.**

Tampoco se corresponde con la naturaleza de las amenazas no tradicionales (narcotráfico, terrorismo, crimen organizado, desastres naturales), que difícilmente puedan ser prevenidas o neutralizadas con el tipo de medios y equipos militares que los países de la región están adquiriendo.

Sin amenaza de guerra a la vista en América latina, una fiebre de inversiones en armas en la región refleja que los países priorizan la búsqueda de poder militar, a **la atención de graves emergencias sociales**, señaladas por expertos como la mayor causa de inestabilidad política en la región.

Chile, que cuenta por ley **la Ley Reservada del Cobre** que grava con el 10% de las ventas del metal rojo, para las Fuerzas Armadas y que han realizado adquisiciones en forma continua de armas en los últimos años. Compró 200 tanques Leopard y dos submarinos Scorpene. Y despertó recelos en la región con la incorporación a su fuerza aérea de 10 aviones F-16 estadounidenses, a lo que suma cinco fragatas (cuatro holandesas y una inglesa).

No está de más, para entender esta carrera armamentista, identificar claramente **los enemigos del estado chileno** (contra los que se usarían estas armas), lo único que queda claro hasta el momento es la militarización que hoy afecta a los mapuche, donde se militariza la zona para defender a los grandes consorcios madereros dándose la paradoja que es la única zona del país donde se aplica la ley de Seguridad Interior del Estado.

Y contra **los pobres**, este once de septiembre, se estrenó una nueva arma, bautizada por el pueblo "la Michelle" que es un aparato de ruido de alta frecuencia que ensordece a los manifestantes, obviamente como toda arma masiva, no discrimina adultos de niños, mujeres de hombres, políticos o apolíticos.

### **Curiosidades económicas**

Siempre nos dijeron que el alza de los combustibles se debía a factores externos, China sería el responsable al comprar grandes volúmenes de petróleo lo cual hacía subir el precio del barril, batiendo record en su cotización, así nos acostumbramos a las alzas semanales, ahora que nos dicen que el barril de petróleo está bajando a nivel mundial, pero en este chilito los combustibles suben, porque ahora lo que sube su cotización es el dólar (y esto porque el estado chileno está comprando dólares para hacer subir su valor), en definitiva siempre ganan los mismos, transnacionales, especuladores y grandes empresarios en desmedro de la clase trabajadora. Además nos dicen que el precio del barril no es el problema (¿¿?) sino el precio de los combustibles que a nivel mundial no bajan.

**Preguntamos: ¿Enap en sus plantas qué hace, compra combustible y lo distribuye o procesa petróleo para hacer combustibles?**

Nos dijeron que este sería un año seco y que enfrentaríamos serios problemas en la energía y más aun, con las disminuciones de gas que llega de Argentina, nos dijeron que debíamos ahorrar, que compráramos ampolletas económicas que, si bien son bastante mas caras que una normal, el ahorro lo compensaba, todo indica que la campaña fue exitosa y el gobierno saca una publicidad donde agradece a los que ahorraron, que sigamos así, y las trasnacionales de la energía como regalo por este ahorro nos subirán las tarifas en un 6.2%. Preguntamos: **¿es que con el ahorro ellos dejaron de ganar y ahora se deben recuperar de esas perdidas o es que nos utilizan apoyados por el gobierno?**

El transantiago está quebrado, sin posibilidad de corregirlo. Y como medida de parche el gobierno para poder tapar el déficit que comenzó con 26 millones de dólares y que en julio de este año alcanzó los 57 millones de dólares (es decir, cada mes que pasa es más deficitario), para poder mantenerlo subvencionado, se le pide al parlamento los recursos y como un caramelo le ofrece a los parlamentarios que a sus regiones también se les hará aportes en las tarifas de los buses, el ministro con gran desplante dice que este es un beneficio para todos los chilenos, es decir, nos mete la mano al bolsillo por un sistema que es responsabilidad del gobierno y ahora plantea gastar cerca de 1.000 millones de dólares anuales, para que los privados de SONDA ganen con su sistema de GPS que no funciona, para que los bancos con sus tarjetas BIP reciban millones de pesos diarios y los empresarios del transporte sigan ganando por vuelta y no por pasajero. Preguntamos: **¿No sería mas económico y beneficioso comprar todo el transporte de pasajeros y hacerlo público?**

Corea encontró altos niveles de dioxina en la carne de cerdo y cerró las compras en Chile, el gobierno dice haber tomado medidas y clausuró, según dicen, cerca de 14 plantas faenadoras, la única salvedad es que nadie sabe cuáles son y dónde están, sus nombres son guardados como secreto de estado, y los funcionarios de salud y ministros respectivos dicen que, lo que consumimos los chilenos no es dañino para la salud. Preguntamos: **¿Podemos creerles?**

Los empresarios dicen que el alza sostenida de los precios de los artículos básicos como la leche, carne, cereales, etc., es sólo la sinceramiento de los precios internos a precios internacionales, dicen que los precios eran subvencionados por los productores nacionales a los chilenos, y que si queremos ser un país del primer mundo esto debe ser así. Preguntamos: **¿Los sueldos de los trabajadores también serán sincerados?**

Chile, desde hace ya varios años, viene invirtiendo sus reservas en Bonos del tesoro norteamericano y siguiendo el camino inverso al imperio. Cuando ellos bajan las tasas de interés a 0,5% (significa que están imprimiendo billetes) nosotros las subimos

a 6,5% (significa que estamos recogiendo dólares y guardándolos en las bóvedas del Banco central), dicho en castellano vulgar significa que estamos comprando un papel verde. Preguntamos: **¿De qué “milagro chileno” nos hablan?**

### **Desmedidas alzas de precios en consumos básicos y alimentos**

Esta claro que la inflación no afecta por igual a todos los chilenos, los trabajadores en relación de dependencia o trabajadores independientes, son quiénes deben soportar las consecuencias de los aumentos de precio en los alimentos y consumos básicos y para ello deben destinar un alto porcentaje de sus ingresos en adquirir menos productos para su familia.

La metodología de medir la inflación y los artículos que figuran en la canasta no representa lo que consume el pueblo chileno, pero si a los empresarios, toda vez que incorpora bienes suntuarios, a muchos de los cuales además, con muchos subterfugios, descuentan IVA y otros impuestos por estos bienes.

La inflación es una forma más para empobrecer al pueblo chileno, ya que por el mismo valor nominal del sueldo se adquieren cada vez menos bienes o productos necesarios en la familia chilena. La inflación es una manera de ampliar la ya inmensa brecha entre ricos y pobres en el país, lo que refrenda la ya regresiva distribución del ingreso, ranqueada mundialmente.

Los trabajadores con estos índices de IPC deberíamos tener reajustes ya no anuales y tampoco tan miserables como es el sueldo mínimo.

### **Cuando el 67% es igual al 33%**

La aplastante victoria obtenida por Evo Morales en el referéndum que le dio un 67% de apoyo es minimizado por la derecha oligárquica ayudada por las trasnacionales y el imperio.

Hablan de empate, de fortalecimiento de los de los Prefectos derechistas y de la polarización del pueblo boliviano, utilizando todos los medios para desinformar y mostrar un país en caos.

Este referéndum es el primer paso para aprobar posteriormente la Carta Magna que esta elaborando la **Asamblea Constituyente**, pero los separatistas están preparando el terreno para deslegitimar esa votación, ya que de ser aprobada se enfrentarán a las reformas de fondo como las nacionalizaciones y la reforma agraria, que perjudica los bolsillos de las trasnacionales y el empresariado boliviano.

La derecha boliviana usa los mismos métodos que se usaron en Chile en los años 70, la receta es la misma, solo que en Bolivia las características son no solo sociales sino que también raciales, la derecha azuzada por el imperio que busca dividir el país y de establecer un nuevo estado con las regiones de Pando, Beni, Santa Cruz,

Tarija, esto llevará al hermano país a una guerra civil que no tendría precedentes en América latina.

### **Aunque la mona se vista de seda Mona queda**

Este refrán parece servir para el gobierno de Chile que, al parecer preocupado por el problema interno de Bolivia, llama a una reunión urgente de **Unasur**, que se consideró por la prensa y la cancillería del país como un éxito de la presidenta, siendo importante que llegaran todos los presidentes de Sudamérica faltando solo Perú (con Alan García algo previsible por las diferencias que mantiene con Evo Morales), reunión significativa en sus resoluciones que le quita apoyo a los prefectos golpistas, al apoyar al gobierno de Evo y la unidad territorial de Bolivia, y quitándole todo protagonismo a la OEA.

Los **Socialistas como Allende** apoyamos el nacimiento de esta organización Latinoamericana destinada a resolver los problemas de nuestro continente sin la tutela del imperio, pero no entendemos el porque ahora se llama a otra reunión de Unasur de evaluación del problema boliviano, esta vez en la casa del imperio.

### **Un pueblo llamado Salvador Allende**

En la sierra mexicana de Nayarit, había una comunidad que no tenía nombre. Desde hacía siglos, esa comunidad de indios huicholes andaba buscando uno. Carlos González, uno de ellos lo encontró de pura casualidad.

Este indio huichol había ido a la ciudad de Tepic para comprar semillas y visitar parientes. Al atravesar un basural, recogió un libro tirado entre los desperdicios.

Sentado a la sombra de un alero, empezó a descifrar páginas. El libro hablaba de un país de nombre raro, que Carlos no sabía ubicar, pero que debía estar bien lejos de México, y contaba una historia de hace pocos años.

En el camino de regreso, caminando sierra arriba, Carlos siguió leyendo. No podía desprenderse de esta historia de horror y de bravura. El personaje central del libro era un hombre que había sabido cumplir su palabra.

Al llegar a la aldea, Carlos anunció, eufórico: *¡por fin tenemos nombre!* Y leyó el libro, en voz alta, para todos. La tropezada lectura le ocupó casi una semana. Después, las ciento cincuenta familias votaron. Todas por sí. Con bailares y cantares se selló el bautizo.

Ahora tienen como llamarse. Esta comunidad lleva el nombre de un hombre digno que no dudó a la hora de elegir entre la traición y la muerte.

*"Voy para Salvador Allende"*, dicen ahora los caminantes.

**Texto de Eduardo Galeano. in La memoria del fuego, 1984.**

Salvador Allende es un pueblo situado en el municipio de Tepic, capital del estado mexicano de Nayarit.

Además en México existen otras localidades que llevan el nombre de Salvador Allende:

- *Presidente Salvador Allende, en el Municipio de Durango, Estado de Durango*
- *Salvador Allende en el Municipio de Ocosingo, Estado de Chiapas*
- *Salvador Allende en el Municipio de Nacajuca, Estado de Tabasco*
- *Doctor Salvador Allende en el Municipio de Temapache, Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave.*

**Nuestros Candidatos a Concejales en la Región Metropolitana**

**CURACAVI**

**C-12**



**GERARDO OROSTICA ALBORNOZ**

**PAINÉ**

**C-11**



**ELIZABETH LAZO QUEZADA**

**Jamás Renunciaremos a nuestros Principios e Historia**



**[www.elquecallaotorga.cl](http://www.elquecallaotorga.cl)**

**e-mail: [elquecallaotorga\\_ps@hotmail.com](mailto:elquecallaotorga_ps@hotmail.com)**